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有限乾坤 无限境界 —直访韩国高等教育财团总长

[ 作者 ] 尧华;李翔 

[ 单位 ] 北京大学新闻中心 

[ 摘要 ] 北京大学新闻中心2004年9月17日讯 8月份在韩国高等教育财团的支持下召开的《北京论坛》取得了良好的社会反响。为了帮助读

者从更深层次了解这个学术盛会，我们采访了韩国高等教育财团总长金在烈先生。他说我们的世界是一个开放和共存的世界，虽然世界上

不同民族的文化发展进程和模式不尽相同，但总体上都遵循着一个宏观的框架和趋势，那就是不同文化都要经过民族—国家—世界—人类

这样的延续阶段，异彩纷呈的文化形式和特质最终都要汇聚到人类共同文化这一庞大旗帜之下。 

[ 关键词 ] 韩国;高等教育 

       北京大学新闻中心2004年9月17日讯  编者按：8月份在韩国高等教育财团的支持下召开的《北京论坛》取得了良好的社会反响。为了

帮助读者从更深层次了解这个学术盛会，我们采访了韩国高等教育财团总长金在烈先生。  记者：金先生您好，感谢您接受北大新闻中心

记者的采访。韩国高等教育财团为什么会选择在异国的教育和学术文化领域进行投资？这样选择的社会背景是什么？如此选择的深层思考

是什么？  金在烈：我们的世界是一个开放和共存的世界，虽然世界上不同民族的文化发展进程和模式不尽相同，但总体上都遵循着一个

宏观的框架和趋势，那就是不同文化都要经过民族—国家—世界—人类这样的延续阶段，异彩纷呈的文化形式和特质最终都要汇聚到人类

共同文化这一庞大旗帜之下。在当今全球化潮流主导世界格局的大背景下，人类社会全方位的发展和进步更加需要营造一个多元文化和平

共存和共融发展的氛围和前提。在这一人类共同的历史使命的召唤下，世界上每个国家都能站在各自独特的文化圣殿中，扮演着各自不可

或缺的固有角色，发挥着各自不可替代的推动作用。这也正体现了新世纪多元文化共存共荣的时代要求。由此可见，当今的学术文化领域

对塑造人类未来的存在形态和人格价值担负着多么神圣的职责。因此我们的企业选择在这一领域内的投资是立足于为人类文化的共同发展

做出应有的贡献而并非出于盈利目的，换句话说，我们的投入是不追求经济利益回报的。  按照这一宗旨，我们把投资计划定位于一个漫

长时间跨度的“百年计划”，以每三十年为一个阶段将其划分为大致三个阶段。第一个三十年，我们致力于为韩国国内的学术文化领域培

养高水平的学术人才，显著提高国内学术界水平，倾尽所能推动韩国整体上进入现代文明意义上的知识社会。并且以之辐射到周边地区，

为乡邻亚洲各国的学术文化水平提高做出贡献，以此为跳板逐渐将这样的积极影响扩展到世界文明的体系中。很高兴，这一既定的阶段目

标我们已经完成了。第二个三十年，我们计划建立起稳定牢固的“亚洲基金”，在这一雄厚的经济后盾支持下，把推动学术文化发展的力

量延展到整个亚洲范围内，面向亚洲各个高等学院和各国学术界，不遗余力地促进各国学者之间的学术文化交流和往来并以此起到繁荣学

界的目的。我们已经于2000年启动了这一全新的投资项目，而目前这一阶段的投资构想正处于积极的实施过程中，比如此次如此高规格，

大规模的学术盛会——“北京论坛”。并且我们承诺在未来的30年里还将在保证现有投资力度的基础上持续不断地资助亚洲学术领域的发

展。第三个阶段的任务就要等我们的下一代去完成了，那时他们要做的就是让已经得到验证的先进繁荣的亚洲学术文明站在国际先进水平

的浪尖，主导世界学术领域发展的潮流。  记者：那为什么财团会选择北大作为此次学术盛会的主办者呢？您对“北京论坛”及其影响力

有何预测？  金在烈：我们考虑到，作为我们计划的第一次世界范围内的高水平高规格的学术文化盛会的举办方，其自身必须具备深厚的

文化内涵和底蕴，必须在文化领域内具备某种强大的象征意义和独特地位。中国作为东方文明乃至世界文明的发祥地之一，她数千年灿烂

博大的文化资源，在此资源基础上形成的针对文化整理和延续的优秀传统和氛围，以及中华文明对人类文明发展历程的特殊贡献和独一无

二的地位，必然会吸引世界范围内的高水平的学界人物心驰神往。何况，北京作为这一悠久文明古国的首都，其自身特殊的历史背景让她

占据了这一浩繁文化体系的核心地位，再加上作为中国最高学府的北大在中国学术文化领域的领先地位和引领作用，这一切的结合必然会

引起世界范围内的足够的重视。  这次北京论坛，光从与会代表的高质量、大规模和强大的学术带头力量就可以看出，世界学术界对此次

论坛的关注程度是何等之高。会议的进程也表明了北京论坛在未来可以预见的不断壮大的规模和大幅发展的潜力。至于它的影响力，我想

短期内应该不很明显。但我们会建立相对完善合理的评估机制，以十年为单位对此类论坛对于学术交流和发展的积极影响进行准确衡量，



相信在不久的将来这样的正面影响肯定会逐渐体现出来的。  记者：我们中国的大学现在处于一个迅速发展的时期，像北大，我们提出

“创建世界一流大学”的建设目标，这也是我们合作举办这个论坛的重要动因。作为一位教育活动家，先生能否谈一下韩国教育界和学术

界当下的思想动态呢？  金在烈：韩国的教育事业在国民心中具有非常崇高的地位。从小学到大学再到大学之后的深造阶段，社会力量对

其投入的关注都极其密切。因为韩国从政府到国家公民，对高等教育事业历来非常重视，并且一直期待着它的提升和飞跃，人们认为教育

的质量和水平决定着韩国这一民族和国家的未来兴亡。这种全社会的高度关注和支持直接带来了高等院校之间激烈的竞争，它存在于学校

的规划发展、办学质量、师资力量乃至学术水平等各个方面。同时，国内相关机构组织建立了针对大学学术质量的非常健全的评估体系，

这也为学术水平的稳步提升提供了可靠的监督机制。我们有一个目标，韩国期待在2030年内能建立起世界一流大学，而目前韩国国内各阶

层对于教育事业的高度热情和投入不仅引发了对学术质量提升的高要求，也为这一目标的实现打下了坚实的基础。  记者：近年来中韩两

国的交流、合作获得了快速发展，从国家到民间的相互交流都非常活跃。您是如何理解这种现象的？作为韩国高等教育财团总裁，我们大

家都很关注您在中国生活和工作的背景，能否谈谈你的相关经历？  金在烈：某种意义上说，整个东方文明是同源的，这让东方各民族和

文化形态之间具有鲜明的共通性。但即使如此，历史也不能允许各民族和国家在各自固守的领域内自我封闭、裹足不前。中韩两国人民在

漫长的历史进程中沉淀下的灿烂文化当然也具有同源性，这就可以促使两个民族的文化可以也应该在相似的背景和基础上搭建成共同发展

的框架，互通有无，各汲所需，取长补短，共促共进，我把这个可预期的光明的前景目标看成自己的义务所在。而实现这一目标，加深两

国文化的深入交流融合，需要相应的人士和机构投身于此并为之不懈努力，我就愿意成为担当这一重任的一分子。  我本人研究的专业方

向是中国哲学，其中更专攻于艺术哲学领域，目前仍在韩国高丽大学讲授中国哲学，我本人其实更偏爱中国古代哲学，比如儒学和道教等

方面。  记者：我感觉出，您是一位充满智慧的学者，也是非常敏锐的社会活动家，能否为我们阐释一下您的自我人生哲学？  金在烈：在

对生命的体悟中，我非常关注人的肉体有限性这一哲学命题，而更关注这一命题定位在东方哲学思想中的解释。《周易》中说：“有限乾

坤”，就是强调出人的生命与肉体在浩淼的大自然中的狭小性和有限性。但这种有限性并不是绝对的，我们可以将它哲学化和提升。人的

生命固然有限，但在有限的人生中积累丰富的知识和才学却可以让人的精神境界达到无限化。要创造这样精神无限的人生境界，就需要我

们不断秉承创造性的文明传统，发扬创造性的文化精神。对此，每个国家和民族的人民都有自己的那份责任，而知识分子和学者更应该为

此做出自己的贡献并起到身先士卒的作用。在我的人生哲学中，知识分子应该拥有哲学化、创造化的人生，并倾尽生命的力量为世界人民

的幸福和世界文化的繁荣鞠躬尽瘁。 
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